

YASMINA DEL ROSARIO ROJAS TORRERO

Rufina Alfaro, Arboleda del Golf, calle de La Loma, casa 172 * Teléfonos /Celular (507) 62539184

Email yasrojas@yahoo.es

Información General

Nacionalidad: panameña

Cédula: 8-378-789

Fecha Nacimiento: 1/9/1971

Estado Civil: Casada

Sexo: Femenino

Carnet de Salud: No

Auto Propio: SI

Tipo de Licencia de Conducir: Particular

Provincia: Panamá

Distrito: San Miguelito

Corregimiento: Rufina Alfaro

Experiencia Laboral

Áreas de Experiencia

Medio Ambiente (General)

Saneamiento Ambiental

Gestión Social

Seguridad y Salud en el Trabajo

Experiencias de Trabajo

Compañía

Ministerio de Salud/ Programa Saneamiento de Panamá

Cargo

Gerente de la Sección Socio Ambiental (Administrador I en la estructura del MINSA).

Año de inicio

Enero 2015

Año de salida

Julio 2019

Responsabilidades y Logros

Apoyar al Coordinador General del Programa en la evaluación de los objetivos, políticas y estrategias ambientales, sociales y de seguridad y salud en el trabajo.

Asesorar al coordinador y todo el equipo de trabajo de la Unidad coordinadora del Programa Saneamiento de Panamá en los aspectos, requisitos legales o acciones socioambientales (ambiente, social, seguridad en el trabajo y educación) que deberán tomar y seguir para cumplir con los objetivos y metas del Programa.

Formular, proponer, dirigir, coordinar, supervisar y evaluar la gestión ambiental, gestión social, higiene y seguridad y los planes de educación ambiental establecidos para el desarrollo de las actividades del Programa Saneamiento de Panamá, antes, durante y después de la ejecución de las obras y todas las iniciativas que desarrolle el Programa Saneamiento de Panamá.

Garantizar que la ejecución de las obras se realice en armonía con la protección del medio ambiente y la conservación de los recursos naturales.

Fomentar la participación ciudadana bajo el criterio de sostenibilidad.

Elaborar y supervisar la implementación de los procedimientos de ambiente, social y seguridad en el trabajo.

Dar seguimiento a acuerdos interinstitucionales, las salvaguardas de los organismos financiadores del Programa Saneamiento de Panamá, así como normas y compromisos ambientales y sociales aplicables al programa.

Adecuar procedimientos de protección ambiental, salud, seguridad y gestión social específicos según las características que se observen durante la ejecución de las obras de construcción y la operación y mantenimiento del Proyecto.

Coordinar, revisar y aprobar la preparación de los informes de avance y cumplimiento relacionados con el desarrollo del Programa, que son exigidos por el Ministerio de Ambiente, otras instituciones estatales y los organismos financiadores del Programa (BID, CAF, BM, BEI).

Liderar proyectos ambientales y sociales para la generación de valor dentro de la Unidad Coordinadora del Programa.

Establecer y coordinar mecanismos de mediación como parte de los instrumentos sociales que contribuyan a la prevención de violencia y la búsqueda de la paz, la armonía social como parte de las salvaguardas sociales de los Organismos Financiadores que rigen las acciones del Programa.

Planear, dirigir y ejecutar auditorías internas relacionadas con las normas ISO 14001 y OSHAS 18001, de ambiente y salud ocupacional respectivamente.

Coordinar y supervisar la implementación de los principios establecidos en el Pacto Global de las Naciones Unidas.

Establecer indicadores para la medición del desempeño socio ambiental de todos los contratistas y empresas de supervisión del Programa.

Participar en reuniones y realizar presentaciones con los actores involucrados en la gestión del programa (entidades gubernamentales, organismos financieros, sociedad civil, empresas privadas).

Los principales logros:

Diseño, establecimiento y coordinación de una estructura organizativa (Sección Socioambiental) robusta para el Programa Saneamiento de Panamá que garantizará la protección del ambiente, la participación de todos los sectores de la sociedad y protección para todos los trabajadores en todas las actividades, productos y servicios que brinda, cumpliendo con las leyes, regulaciones y normas vigentes para cumplir con las metas y objetivos establecidos.

El diseño e implementación del programa de Educación Ambiental que fomenta una cultura ambiental, con énfasis en el recurso hídrico y saneamiento, apoyando el desarrollo sostenible y el mejoramiento de la calidad de vida, a través de acciones de sensibilización, comunicación y capacitación.

Coordinación de la estrategia de relacionamiento con el Ministerio de Educación, Autoridad de Aseo urbano y Domiciliario (AAUD) y

Organizaciones No Gubernamentales (ONG) para fortalecer los mecanismos de gestión y el desarrollo de capacidades en las comunidades a través de la transferencia de conocimientos, la presencia física en las áreas, promoviendo procesos participativos, propios y transparente.

Coordinación de las acciones necesarias para el logro de la certificación del Programa Saneamiento de Panamá (ISO 9001, ISO 14001 y OSHAS 18001).

Coordinación, supervisión e implementación de cuatro procedimientos de ambiente, seis de seguridad y salud en el trabajo, un procedimiento de calidad y un procedimiento de gestión social, diseñados con altos estándares para garantizar el logro de los objetivos de la organización y mantener la certificación obtenida en las normas ISO 9001 ISO 14001 y OSHAS 18001.

Coordinación y administración de los siguientes proyectos.

LÍNEA BASE Y PROGRAMA DE MONITOREO DE CALIDAD DE AGUA DE LOS RÍOS Y QUEBRADAS DE LA CIUDAD DE PANAMÁ Y LA CALIDAD DE AGUA MARINA DE LA BAHÍA DE PANAMÁ, financiado por el BID.

Representante técnica por La Unidad Coordinador Del Programa Saneamiento de Panamá para el seguimiento de la **COOPERACIÓN TÉCNICA NO REEMBOLSABLE DEL PROYECTO PARQUE URBANO DE MANGLAR**, suscrito entre el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), el Ministerio de Salud y el Ministerio de Economía y Finanzas.

Coordinadora técnica del proyecto **PROGRAMA DE MONITOREO DE LAS CONDICIONES SANITARIAS Y AMBIENTALES DE LOS CUERPOS DE AGUA CONTINENTALES SUPERFICIALES Y LAS AGUAS MARINAS DE LA CIUDAD Y BAHÍA DE PANAMÁ**, financiado por BID.

Establecimiento de los criterios y justificación para la construcción del Centro Interactivo de Educación Ambiental del Programa Saneamiento de Panamá.

Compañía	Ministerio de Salud / Proyecto Saneamiento de la Ciudad y la Bahía de Panamá
Cargo	Especialista Ambiental y Social (Consultora)
Año de inicio	Enero de 2011
Responsabilidades y logros	<p>Realizar el seguimiento y coordinación con las unidades ambientales que se relacionan con el proyecto.</p> <p>Supervisar y garantizar el cumplimiento de los Planes de Manejo Ambiental, Gestión Socioambiental y Gestión Riesgos del Proyecto, establecidas en los Estudio de Impacto Ambiental, las resoluciones de aprobación, los documentos de licitación y Salvaguardas Socioambientales.</p> <p>Supervisar los planes de monitoreo ambiental (ruido, calidad de aire, vibraciones) solicitados en las normativas, planes aprobados y/o documentos de licitación.</p>

Revisar y aprobar los planes de Educación Ambiental.

Promover la organización y las relaciones de concordia entre el Programa y las comunidades que se encuentran en el área de influencia del Proyecto.

Fomentar programas y proyectos que impulse la participación ciudadana, a través de la educación y sensibilización a organizaciones de bases, instituciones privadas y/o públicas.

Elaborar informes de progreso y cumplimiento relacionados con el desarrollo del Programa, exigidos por el Ministerio de Ambiente, otras instituciones estatales y organismos financiadores del Programa (BID, CAF, BM, BEI).

Participar en las inspecciones de campo junto a los Supervisores de obra y contratistas para verificar el cumplimiento de las medidas socioambientales.

Coordinar el área social del proyecto para abordar los aspectos de comunicación y las relaciones comunitarias de las obras.

Dar seguimiento al programa de educación ambiental ejecutado por los contratistas del proyecto.

Atención al público en general (profesionales, organizaciones ambientalistas y estudiantes universitarios) para brindarles información general del Proyecto.

Coordinar las acciones de responsabilidad social del programa.

Dar seguimiento a las consultorías y contratos de carácter socioambiental como: Levantamiento de línea base y programa de monitoreo de la calidad de agua en ríos y bahía de Panamá, Proyecto parque Urbano de Manglar, entre otros.

Atención de las quejas generadas por el desarrollo del proyecto.

Los principales logros:

- Inclusión en todos los documentos de licitación el desarrollo y cumplimiento de los aspectos socioambientales y de salud ocupacional.
- Lograr el Registro y Certificación del proyecto (Planta de Tratamiento de Aguas Residuales) como Mecanismo de Desarrollo Limpio ante las Naciones Unidas. Muestra del cumplimiento de altos estándares ambientales.

Compañía:

Independiente. Consultara para la elaboración de Planes de Prevención y Gestión de Riesgos Profesionales en empresas a nivel nacional

Compañía

Proyecto del Programa para la Reducción y Degradoación de la Vulnerabilidad Ambiental en la Cuenca del Río Pacora -PREVDA

Cargo

Especialista en Gestión de Recursos Hídricos y Gestión de Riesgo

Fecha de Inicio

Marzo de 2009

Seguimiento de actividades en los ejes de intervención para la cuenca del río Pacora: **Gestión de Recursos Hídricos y Gestión de Riesgo**, utilizando mecanismos de coordinación y relacionamiento con actores claves e instituciones gubernamentales.

Inspección de sistemas de acueductos rurales (fuentes y tanque de almacenamiento) para su mejoramiento integral, establecimiento de sistemas de clorinación para los acueductos rurales del corregimiento.

Gestión y coordinación con las instituciones responsables y las autoridades locales para el manejo adecuado de los desechos sólidos.

Responsabilidad /Logros Coordinación y seguimiento de las actividades realizadas en cada comunidad para la prevención y gestión de riesgo local en casos de desastres.

Logros: Establecimiento del Sistema de Alerta Temprana ante inundaciones para el Río Pacora.

La Cuenca del Río Pacora cuenta con un SAT como prevención ante desastres.

Participación en la elaboración de diagnóstico situacional de las fuentes y tanques de agua de los acueductos rurales en la cuenca del río Pacora.

Planificación y Ejecución de talleres participativos con diversos grupos organizados del corregimiento de Pacora.

Compañía: **Autoridad Nacional del Ambiente**
Cargo: Agente de Seguimiento, Control y Fiscalización Ambiental
Año de inicio: Agosto 2008
Responsabilidades / Logros: Seguimiento, control y fiscalización de los proyectos y empresas con Estudio de Impacto Ambiental y/o Programas de Adecuación y Manejo Ambiental (EIA, PMA y PAMA)- Atención a denuncias ambientales, fiscalización de las administraciones regionales con relación a las actividades y compromisos de las empresas y los instrumentos de gestión ambiental aprobados para el desarrollo de las actividades. Levantamiento de la estadística de control y supervisión que realiza el Departamento de Control de la Calidad Ambiental.

Compañía: **Caja de Seguro Social**
Cargo: Higienista Ambiental
Año de inicio: Noviembre 2000
Año de salida: Agosto 2008
Responsabilidades / Logros: Prevención, detección, análisis y evaluación de los riesgos ambientales en relación al saneamiento ambiental y por factores químicos o biológicos relacionados con los sitios de trabajo Revisión y preparación de documentos, guías técnicas y normas de procedimiento relativo a riesgos ambientales.

Asesoría a las autoridades (gerencia) sobre contaminación ambiental e incumplimiento de normas ambientales. Elaboración de propuesta para alternativa de producción más limpia en centros sanitarios.

Participación en labores de docencia del programa de Salud Ocupacional.

Coordinación del Comité para la gestión y el Manejo de los Desechos Hospitalario.

Emisión de criterios técnicos relacionados a temas ambientales. (Adquisición de insumos para el programa de desechos Hospitalarios, equipos de monitoreo ambiental, así como insumos para el programa de Validación de Limpieza Hospitalaria.

Confidencialidad sobre informes relacionados con análisis de puesto de trabajo. Manejo de equipos de monitoreo ambiental (dosímetro, sonómetro, luxómetro, equipo de lectura directa para validar limpieza, entre otros).

Elaboración de material informativo en temas de saneamiento ambiental.

Coordinadora del programa de Validación de Limpieza en áreas críticas y semi - críticas.

Miembro del Comité de Gestión de Riesgo ante desastres.

Participación en el Diagnóstico de Vulnerabilidad No Estructural y Funcional del Complejo Hospitalario Dr. Arnulfo Arias Madrid.

Logros: Como coordinadora del Comité local de desechos sólidos se establecieron las normas de manejo de los desechos dentro del hospital, especificaciones del tipo de envases y bolsas para el manejo y transporte de los mismos y diseño de la ruta de transporte y recolección dentro de la instalación

Participación en la elaboración del Protocolo de Calidad Ambiental para el Hospital.

Elaboración del protocolo de descarte de desechos especiales generados dentro de la instalación de salud

Compañía:

Ministerio de Salud

Cargo:

Técnica en Ingeniería Sanitaria

Año de inicio:

Julio 1996

Año de salida:

Noviembre 2000

Responsabilidades / Logros:

Evaluación técnica de Estudios de Impacto Ambiental en relación al componente de residuos sólidos o saneamiento ambiental. Inspección y Supervisión a sistemas de tratamiento de aguas residuales y áreas para la disposición final de los residuos sólidos (vertederos, relleno sanitario). Investigación y recopilación de información para la elaboración de normas técnicas de interés sanitario. Apoyo técnico a los Municipios y Regiones de Salud en temas relacionados con saneamiento

ambiental.

Miembro del grupo que coordinaba la Red Nacional de Residuos Sólidos.

Encargada del seguimiento de los proyectos de letrinización realizados por el Fondo de Emergencia Social Apoyo a los programas de letrinización (Proyecto Salud Rural y Presupuesto de Inversión).

Participación como expositora en diferentes seminarios realizados en el ámbito nacional y local (temas relacionados con los residuos no peligrosos).

Organización de seminarios, talleres con la participación de organismos nacionales e internacionales (en materia de salud ambiental).

Compañía:

Ministerio de Salud

Cargo:

Técnico Sanitario

Año de inicio:

Octubre 1995

Año de salida:

Noviembre 1995

Responsabilidades / Logros:

Como personal técnico del programa del Mosquito Aedes Aegypti. Inspecciones técnicas de índole sanitario y ambiental a diversos locales. Actividades desarrolladas encaminadas a la prevención y control de los criaderos del mosquito.

Grado académico obtenido o por finalizar

Título Obtenido: Licenciada en Tecnología Sanitaria y Ambiental

Lugar: Universidad Tecnológica de Panamá

Título Obtenido: Bachiller en ciencias

Lugar: Instituto Nacional

Conocimientos especiales

Manejo de computadoras, Máquina de escribir, sumadoras, central telefónica, fotocopiadora, fax

Manejo de Windows 98/2000/XP), Microsoft Office (Word, Excel, Powerpoint)

Microsoft Publisher, WordPerfect 6.1 for Windows 3.11

Programas estadísticos

Equipo de monitoreo ambiental de lectura directa

Referencias Personales

1. Licenciada **Linda Quintero**, Higienista Ambiental, Caja de Seguro Social, tel Ofic.503-1715 casa 268-3559 lindaquintero@hotmail.com
2. Licenciada **Clara Luz Barahona** Licenciada en Economía y Enfermería, Especialista en Salud Internacional con la OPS, tel. cel. 6512-8603, tel. of. 503-1715 clarisima26@hotmail.com
3. **Jamileth Saltarin** Ingeniera Industrial; Sub Gerente de Seguros –Banco General, celular 6677-1113, correo electrónico jamysaltarin@gmail.com.
4. Ingeniera **Maria Ulloa** Ingeniera Civil, Higienista Ambiental, Caja de Seguro Social, tel. ofic.251-6576, maulloa@hotmail.com o marulloa@hotmail.com
5. Ingeniera Tania González, ingeniera civil, Gerente de Estudio y Diseño, Programa Saneamiento de Panamá. Tel oficina 235-86-01, celular 6675-4829, correo tania2gt@hotmail.com

Participación en Cursos y Seminarios			
Curso/ Taller	Empresa	Lugar	Año
Saneamiento Optimo	BID	Panamá	Junio 2019
Congreso Latinoamericano de Agua y Saneamiento (LATINOSAN)		Costa Rica	Abrial 2019
Plantas de Tratamiento de Aguas Residuales Urbana	Escuela del Agua	Panamá	Febrero 2019
Operation of Wastewater Treatment Plants, Volume 1	California State University	Panamá	Enero 2019
Sensibilización de la Norma ISO 9001:2015, ISO 14001:2015, OSHAS 1801:2017	SGS	Panamá	Junio 2016
Interpretación de la Norma ISO 14001:2015, OSHAS 1801:2017	SGS	Panamá	Agosto y septiembre 2016
Administración de Aguas Residuales	JICA	Japón	Junio 2016
Manejo de Herramientas de tratamiento de datos	Consorcio EES International	Panamá	Marzo 2015
Técnicas de Monitoreo y Analíticas	Consorcio EES International	Panamá	Agosto 2014
Gerencia con Lidezago	INCAE	Costa Rica	Junio 2015
Diplomado en Administración de Proyectos (avalado por PMI)	University of Louisville/Quality Leadership University	Panamá	2014
Monitoreo y Ejecución de Proyectos	Ministerio de Economía y Finanzas y el Instituto IDEA Internaciona	Panamá	Julio 2013
Curso Gestión y Tecnología de Tratamiento de Aguas Residuales	Centro del Agua para América Latina y el Caribe	Costa Rica	Noviembre 2012
Curso de Primeros auxilios	Caja de Seguro Social	PANAMA	Julio 2007
Participación Curso de Programa de Adecuación y Manejo Ambiental	NAM/CONEP	PANAMA	Abrial 2006
Seminario-Taller Guía de Prevención de la Contaminación y Tratamiento del Recurso Hídrico, Caracterización y Tratamiento de Aguas Residuales	ANAM/CINSET/BID/CONEP	PANAMA	Febrero 2005

para el sector Hospitales. 8 horas			
Curso de Programación Analítica 8 horas	Complejo Hospitalario Dr.AAM	PANAMA	Noviembre 2005
Curso de Primera Respuesta a Incidentes con Materiales Peligrosos (PRIMAP). 24 horas	Universidad de Panamá / USAID /OFDA	PANAMA	Junio 2002
Aprobación de III Curso Intensivo de Administración Sanitaria de los desastres 200 horas	Universidad de Panamá	PANAMA	Mayo 2002
XIII Congreso Nacional de Ingeniería Sanitaria y Ambiental " Gestión Ambiental: Acción Integral para un Entorno Saludable" del 28 al 31 de agosto	Asociación Interamericana de Ingeniería Sanitaria y Ambiental Capítulo de Panamá	PANAMA	Agosto 2002
Seminario-Taller Elaboración de Guías Técnicas Metodológicas de Intervención de Higiene, Seguridad laboral y Ambiental. 24 Horas	Caja de Seguro Social	PANAMA	Junio 2002
Evaluación de Riesgos Laborales. 40 horas	Caja de Seguro Social	PANAMA	Junio 2002
Foro de Sustancias Químicas en Ambientes de Trabajo	Caja de Seguro Social	PANAMA	Abril 2002
Seminario Gestión de la Calidad del Aire. 32 horas	Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico	PANAMA	Agosto 2001
Seminario Taller " Guías Técnicas Metodológicas de Intervención de Higiene y Seguridad". 16 horas	Caja de seguro Social	PANAMA	Julio 2001
Curso Teórico-Práctico Salud, Higiene, Seguridad en el Trabajo y Ambiente"200 horas	Caja de Seguro Social	PANAMA	Julio 2001
Participación en curso de EPI INFO	Caja de Seguro Social	PANAMA	Septiembre 2001
Certificado de asistencia y participación en el Curso en Gestión en Salud y Ambiente. 40 horas	Universidad Latina de Panamá	PANAMA	Mayo 2000
Seminario SALUD Y SEGURIDAD INDUSTRIAL. 8 HORAS	Consejo de Salud, seguridad y Medio Ambiente de Panamá	PANAMA	Diciembre 2000
Como Expositora en el Seminario Taller " Capacitación Integral en Materia de Contaminación Ambiental del 6 al 9 de junio	Fondo de Inversión Social	PANAMA	Junio 2000
Seminario -Taller "Formadores de Formadores en Desechos Sólidos Hospitalarios. 32 horas	Ministerio de Salud	PANAMA	Mayo 1998
Curso de Evaluación de Impacto en el Ambiente y la Salud de Acciones Proyectadas, 40 horas	Universidad Santa María La Antigua	PANAMA	Agosto 1998
X Congreso Nacional-PANAIDIS <u>Desarrollo Sin Contaminación</u> 19 al 21 de septiembre	Asociación Interamericana de Ingeniería Sanitaria y Ambiental	PANAMA	Septiembre 1996
Curso de <u>Ecología Humana y Salud.</u> 40 horas	Ministerio de Salud	PANAMA	Agosto 1996
Curso de <u>Primeros auxilios</u>	Caja de Seguro Social	PANAMA	Julio 2007